
对全国政协委员、湖南省农业农村
厅副厅长兰定国的采访只能约在周末，
最近一段时间，他频繁在基层调研。

跑遍湖南所有区县的兰定国对农
民和农村有着赤诚朴素的热爱，对农
业农村如何发展、农民如何增收有着
深入的思考。他说，要带着对“三农”
的思考和感情履职。

“我国农村公路的建设取得了很
大成就，但随着乡村振兴深入推进，对
农村公路更高层次的需求出现了。”兰
定国举例说，首先是老百姓的生活越
来越好，农村私家车数量大幅增加，逢
年过节堵车从村头堵到村尾的现象十
分普遍；其次是各地乡村旅游带动的
自驾游日益火爆，也让农村公路的提
质升级显得迫切。

“‘要想富、先修路’，最值得关注
的是产业发展对农村公路的要求提高
了。”兰定国说，许多脱贫地区的产业
越来越成熟、规模也越来越大。一条
好路，一头关系着这些地方的农产品
能否顺利“出山”，一头关系着更多的
生产资料能否顺利进村。

去年大会期间，兰定国提交的《关
于推动“四好农村路”高质量发展的提
案》，获评“全国政协2024年度好提
案”，还得到国家相关部委和湖南省高
度重视。

如今，在湘西的不少村庄，“产业

振兴路”的宽度从过去的3米多扩展到
现在的5米多，大货车能直接开到果园
下、田园边；在湘南永州、郴州的乡村
旅游景区，自驾车辆可以开进村民庭
院，让当地的农家乐、“林家乐”越来越
红火……

2023年，国家发展改革委等部门
印发《加快“以竹代塑”发展三年行动
计划》，提出到2025年初步建立“以竹
代塑”产业体系。

“湖南是林业大省，也是竹木资源

大省，‘以竹代塑’不仅事关生态环保，
更事关广大林农切身利益。”兰定国告
诉记者，今年计划在大会期间就推进

“以竹代塑”提出建议。
“湖南已注册的竹加工企业超过

4000家，全省竹产业产值在600亿元
左右。”兰定国说，湖南竹资源丰富，产
业基础坚实，竹文化底蕴深厚，应尽快
打造竹业高质量发展示范县和示范
区，着力解决龙头企业少、科技含量
低、生产成本高等问题，推动湖南从

“竹资源大省”向“竹产业强省”转变。
为此，他准备了很长时间，多次到

桃江、绥宁等竹业大县调研。“离赴京
还有十天左右，我准备利用这段时间
再到企业和科研院所走一圈，再进行
一些调研。”兰定国说。

记者手记

出身农村、在基层工作过多
年的兰定国，谈到农业、农村和农
民，除了有专业知识外，更有非常
浓厚的民生情怀。比如在谈到

“四好农村路”时，他一直说要把
农村和城镇结合、把农民和居民
结合。在谈到“以竹代塑”时，他
也反复谈到林农的重要性。

兰定国认为，“三农”稳，整个
国家才稳。在理解“三农”的有关
问题时，不能只局限于田间的农
业生产、基础设施投入，更要把目
光放宽放远，关注到社会治理、公
共服务、社会保障等各个方面。在
守牢粮食安全、耕地安全等红线的
前提下，要紧扣国家大政方针和经
济发展方向，为“三农”建言献策。
兰定国说：“‘三农’工作有很多值
得研究的地方，我会尽我所能履行
好职责。” 据新华社

代表委员履职故事
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全国人大代表周培：

推动农民工向高素质产业工人转型
“农民工多在劳动密集型产业工

作，却很少参加职业技能培训，对新技
术、新业态接触较少，越来越难适应现
代化产业的发展需求。”全国人大代
表、大元建业集团股份有限公司劳务
公司副经理周培长期关注农民工权益
保障，推动农民工向高素质产业工人
转型。

今年59岁的周培，做木工活儿出
身。1995年，他进入大元建业集团股
份有限公司，因为工作业绩突出，先后
荣获沧州市十大工匠、全国建筑装饰
业技术能手、全国五一劳动奖章等荣
誉。2023年，周培当选十四届全国人
大代表。

“我喜欢和工友们聊家常，然后把
他们的困难都记在笔记本里。有的工
友反映工资不稳定、没有保险；有的年
龄大的工友抱怨找不到正规的建筑公
司，辛苦一年却拿不到钱……”周培
说，2023年，他被派到集团下属的劳务
公司工作，负责招聘建筑工人，因此结
识了更多农民工兄弟，笔记本也越写
越厚。

2024年，周培走遍了公司所有在
建项目，看图纸、定方案、访工友、忙培
训。“培育自有产业工人”“引导劳务企
业转型发展”“加强高素质高技能产业
工人培养”“增强建筑工人归属
感”……周培的笔记本里，记录下推动
农民工转型的好“点子”，希望在工作
中一一落实。

“我建议集团在招聘农民工时，从
过去的临时工改为长期合同工。”周培

说，“这样的话，工友们有活儿时工作
挣钱；没活儿时，到集团下属的大元职
业培训学校参加培训，全面提升技
能。通过不断的学习，很多工人逐渐
成为现代化建筑行业所需的技术人
才，企业效益也得到提升。”

目前，大元职业培训学校每年为
建筑行业培训人才约1万人次，涌现出
众多“河北省建设行业技术能手”“河
北省青年岗位能手”等。周培也和公
司其他业务骨干手把手带徒弟，提高
青年工人的实操水平。其中一名叫刘
振礼的钢筋工徒弟，还获得了“全国优
秀农民工”荣誉称号。

在调研中，周培与农民工兄弟同

吃住，看施工现场、学企业管理，把一
些好的经验做法带回企业，普及到同
行。履职以来，他提交的多份建议饱
含了对农民工群体的关注和对建筑业
高质量发展的热情。

近年来，周培更加关注农民工职
业教育。在他的建议下，大元职业培
训学校开设了BIM（建筑信息模型）技
术、一级建造师等专业实用课程，提升
工人专业技术水平，探索企业建设自
有蓝领技术工人队伍的道路。

“我发现很多工友虽然注重对技
术的学习，但是并不求精，就是学了能
干就行。”农民工出身的周培不忘初
心，希望转型路上的建筑工人能怀揣

着对技艺的敬畏之心，不断学习、磨
砺，提升自己。

为此，周培计划在今年全国人代
会上提出传承大国工匠精神推动农民
工转型的建议。“我们要追求精益求精
和一丝不苟，大力弘扬劳模精神、劳动
精神、工匠精神，帮助农民工向新时代
建筑产业工人转型。”

全国政协委员兰定国：

带着对“三农”的思考和感情履职

周培（右）在工程现场指导工人们操作。图据新华社客户端

兰定国（右二）在基层调研。图据新华社客户端

记者手记

周培不是一个善于表达的
人，却是一个很“轴”的人，达不到

“完美”标准绝不交活儿。数十年
如一日，他身体力行向工友宣传
工匠精神，帮助他们提升技能。
当他向工友谈及一些建筑领域前
沿技术时，偶尔会有一些工友不
解道：“那有什么用？”周培会耐心
解释：“我们作为这个行业的一份
子，哪怕了解些皮毛也是好的，都
会在将来的工作中有所帮助。”

他和工友促膝长谈，从不藏
着掖着，总把最实用的技术与之
分享，希望大家能多些技术傍身，
把饭碗端得更牢些。从一名追求
精益求精的小木工，到探索农民
工转型的全国人大代表，周培致
力于推动农民工变身建筑产业技
术工人，让他们工作更有尊严、生
活更有保障，让产业发展更有内
驱力。 据新华社


